



LIBROS



Diego Navarro Bonilla
y Miguel Ángel Esteban Navarro
(Coords.). **“Terrorismo Global.
Gestión de información
y servicios de inteligencia.”**

Plaza y Valdés Editores.
329 páginas. Año 2007.

Terrorismo Global. Gestión de información y servicios de inteligencia

La presentación de la obra resalta la cada vez más importante e indispensable necesidad de contar con eficaces procesos de Inteligencia, así como de concepciones cada más integradoras y cooperaciones internacionales, todo esto independientemente de cual sea la materia de interés y el uso que se le quiera dar. A su vez que ilustra el contexto en que se concibió la obra: El Seminario sobre gestión del Conocimiento y Servicios de Inteligencia, celebrado en la Universidad de San Carlos III de Madrid, España en el año 2004, patrocinado por el Ministerio de la Defensa de España, con el fin de promover la cultura de la inteligencia dentro de la cultura de Seguridad y Defensa Nacional.

Dicho lo anterior esta obra es una compilación de las ponencias desarrolladas por múltiples expertos en diferentes áreas del estudio de la Inteligencia y abordaje del terrorismo, expuestas en dicho seminario, enriquecidas con abundantes referencias bibliográficas que le dan soporte y credibilidad, bajo la coordinación de los Profesores *Diego Navarro Bonilla* y *Miguel Ángel Esteban Navarro*, de la Universidad Carlos III de Madrid y Universidad de Zaragoza, respectivamente.

Se dieron quince exposiciones, cada una desarrollada por un experto en la materia. *“Psicología de la Inteligencia Contrterrorista”* es el primer apartado e ilustra las principales concepciones de los conceptos básicos para entender la violencia, la mentalidad criminal y el desarrollo de organizaciones terroristas; así como, sus justificaciones y fines. Plantea que el Análisis Psicológico del Terrorismo o particularmente del terrorista tiene explícito entender la intención o impacto psicológico que busca en una audiencia, que va más allá de las víctimas instrumentalizadas. También esboza el análisis psicológico de la contraparte; la importancia de identificar las capacidades y necesidades del Analista de inteligencia Antiterrorista; el sesgo político, ideológico, cultural y el tratamiento a los escenarios de incertidumbre, todo lo anterior respondiendo a la Estructura de su agencia y nivel de flexibilidad de procedimientos.



“La Evolución del Yihadismo en España: un reto para los servicios de Inteligencia” este capítulo no es una referencia histórica sino solamente revela la evolución que ha experimentado el yihadismo en España después de los atentados del 11 de marzo de 2004, describiendo cuatro tópicos resaltantes: La composición plurinacional de las redes, la resistencia a desintegrarse, la evidente porosidad de las fronteras entre redes terroristas y las acciones cada más violentas en contra de objetivos netamente nacionales. Aunque no de continuo este apartado se complementa muy bien con la sexta ponencia, la cual expone el desarrollo que sufrieron las agencias de inteligencia Españolas tras el 11-M, evento que marca un antes y un después en la organización y métodos de trabajo del CNI (Centro Nacional de Inteligencia) como organismo único a nivel nacional, y demás servicios locales y de competencias, como los policiales y militares, que se agrupan para la consolidación en la Comunidad de Inteligencia Española.

En la dinámica de las ponencias hubo espacio para apartados conceptuales e ilustrativos como los desarrollados por *Miguel Ángel Ballesteros*, quien expuso sobre la principal estrategia del terrorismo actual “*El conflicto Asimétrico*” cuyas características le dan fortaleza contra los Estados (enemigos naturales) y, como solo enfrentando el problema de manera global se pueden diseñar escenarios de victoria. *Ignacio Rosales* plantea los grandes retos de ese abordaje global del terrorismo: el abordaje integral del problema, la inteligencia compartida y el análisis. Todos ellos abordados desde la perspectiva de la globalización de un mundo cada vez más interdependiente, entendiendo que el terrorismo no se limita a una región geográfica definida, y desarrolla metódicamente el ciclo de la inteligencia.

Julia Pulido elabora un breve recorrido por la experiencia estadounidense del 11-S y la transformación que se derivó de este atentado terrorista en sus agencias investigativas locales y federales, y sus agencias de Inteligencia internas y externas, así también el abordaje de la superpotencia al problema, medidas que clasifica en reactivas (fuerza militar, coaliciones de intervención internacional) y preventivas (políticas, diplomáticas, económicas y la concepción de la Inteligencia Estratégica), las cuales en su conjunto debieron de abandonar los métodos y estructura derivada de la guerra fría y volverse más dinámicas y flexibles, cambiando la compartimentación por competencias a la integración en una sola autoridad de la cual depende su comunidad de inteligencia.

Rafael Martínez desarrolla el tema sobre la cultura política de inteligencia, la legitimidad que esta debe adquirir en un Estado democrático, derivada del ejercicio del poder del Estado mismo y las normas de conducta

impuestas; así como del reconocimiento público de las instituciones, sus funciones y efectividad. En ese afán, Martínez a través de múltiples tablas revela resultados de estudios relativos a la legitimidad y las percepciones (universitarios versus cadetes) de la función, capacidad, profesionalismo y futuro previsible de las fuerzas armadas.

Miguel Ángel Esteban Navarro reflexiona sobre el insustituible aporte de las fuentes de información abiertas, no solo porque son públicas y económicas en razón de otras formas de hacer inteligencia, sino porque su aporte es el más utilizado en la producción de Inteligencia Estratégica y son la base para el Análisis de la Información Clandestina. Entendiendo que esta última es la que marcará la diferencia de un servicio de inteligencia de cualquier otro servicio de información. En razón de lo anterior reconoce la debilidad de inversión, adquisición, depuración y sistematización de la información de fuentes abiertas.

Un aporte jurídicamente desarrollado por *Josep María Felip*, doctor en Derecho, interroga: ¿Deben incorporarse a la comunidad de Inteligencia Española los servicios de Información creados en las comunidades autónomas?, bajo este enunciado expone al menos tres puntos de la doctrina jurídica y concluye en que las atribuciones Estatales de Seguridad Pública que no tienen que ver con el que hacer policiaco son de exclusividad de la autoridad central; no pudiendo alegar defensa Nacional, relaciones internacionales o defensa de la Constitución para la formación de entes locales de inteligencia. Recomienda, explícitamente, no incluir o formar parte de la Comunidad de Inteligencia Española los servicios de información de las Comunidades Autónomas.

El General de División, del ejército del aire de España, *Jose Jiménez Ruiz*, expone la base conceptual y principios de inteligencia con las peculiaridades y mística de la milicia, sus estructuras funcionales y sistemas de inteligencia (Sistema de Información, Sistema de Señales, Sistemas Espaciales de Observación, Vehículos Aéreos no Tripulados). Además detalla su participación en la Comunidad Nacional de Inteligencia, relaciones con la OTAN y la Unión Europea.

Mario Sandoval, presenta su análisis de la función de la Información Estratégica en el esquema de relaciones internacionales, definiendo para este caso a la información como la materia prima de la estrategia, la cual hará posible anticiparse o prevenir eventos en cualquier ámbito. De tal manera de que la estrategia será eficaz en la medida que la información sea cada vez más completa y oportuna. Plantea que el Estado debe procurar la adquisición y modernización de sistemas informáticos, de



redes de detección y de transmisión de datos, renunciar a lo anterior sería sinónimo de debilidad. En este contexto, ante eventuales conflictos, una guerra informática buscará fortalecer al poseedor de información, minimizar al enemigo y desinformar, causando percepciones inciertas e incertidumbre. Esta guerra informática penetra los mercados y la economía de los países, determinante para su desarrollo y progreso, es así que complementariamente *Luis Plaza*, desarrolla la necesidad de apoyarse de la Información Estratégica para la creación de Inteligencia Económica, además de establecer políticas y estrategias para el importantísimo desarrollo de una cultura de Inteligencia Económica.

El último apartado se lo reserva *Diego Navarro Bonilla*, para hacer la reflexión sintáctica de la obra, bajo el título de *La información no lo es todo...* Desarrolla la experiencia de esfuerzos de cooperación e intercambio de información entre organismos dedicados a la lucha terrorista, la ganancia en la materia tras los sufrimientos de los fatídicos 7-J, 11-S y 11-M, y los cada vez más ambiciosos desarrollos tecnológicos para el control de comunicaciones y de superficie visual, para lo que podría acercarse a un “control total”, que aún no garantizaría un nuevo suceso terrorista pero sí es una medida disuasoria. La automatización de la vigilancia a través del video de vigilancia supone una red de información a capitalizar y un reto a procesar, para ejemplo cita la herramienta earth.google.com la cual pone a disposición pública imágenes satelitales de gran calidad para el uso en inteligencia táctica, vigilancia y reconocimiento.

El libro es un compartir muy sintetizado de la experiencia Española en la lucha contra el terrorismo, y aunque ya un poco desfasado en el tiempo, es una muy buena ilustración en lo que podrían desarrollar paulatinamente países que no toman, aun, como suyo el fenómeno del terrorismo. Cabe mencionar que el desarrollo español en materia de Inteligencia ha sido y será una de las nociones más valoradas y aplicadas en América Latina y que ha evidenciado gran eficacia en el tratamiento y casi erradicación de su fenómeno Autóctono. Las ponencias desarrolladas son sin duda de grande y sobrada acreditación. De muy amena lectura.

Sinopsis a cargo de Leopoldo Wauthion Rivera

Inspector de la Policía Nacional Civil
Jefe Departamento de Técnicas Operativas